



からの未帰還者の引揚の状況でございま  
すが、これは昭和二十三年以来一應  
停止いたしておつたのでござります  
が、昨年の十二月一日に北京政府の意  
向というものの放送がございました。  
これによりまして御承知の通り今年の  
三月からこの引揚を開始いたしております。  
北京市政府の放送の内容といふ  
ものから見ますると、大体三万人の  
日本人居留民がいる。この三万人の居  
留民のうちで日本に帰りたいという希  
望者は全部帰すということになつて  
いるのです。そしてその後の  
こちらから参りました民間団体と向う  
の紅十字会との折衝におきましても、  
この点は明かになつてゐるのであります  
して、三月から現在まで三回船団が往  
復いたしております。各船団に大体五  
千名ずつ乗つて帰つて来ております。  
従いまして現在まで帰りました者は  
約一万五千名、一万四千余名が帰つて  
来ているのです。第四次の船団  
の向うへ参りまする期日につきまして  
は先方からまだその期日の指定が参つ  
ておりません。これにつきましては、  
先方から参つておりまする電報により  
ますと、日本における華僑の中  
で向うに帰りたいという希望の者がお  
るが、これを向うに帰すということにつ  
いてお願ひをしてあるがこれがどう  
なつておるか、その御返事を待つてそ  
れを御指示申上げたいということを向  
うから言つて來ているようであります  
が、従いましてこちらといたしまして  
は、日本赤十字社等におきましてその  
経緯について向うに報告いたさなけれ  
ばならんとということになつてゐるよう  
であります。従つてこの在日華僑を向  
うに帰す点が問題なんであります

が、我々といたしましては、向うに帰りましては、向うに帰りましては、向うに帰りますことにたい希望の者が先方に帰りますことがあります。つきましては、これは人道上の問題といたしましても当然そししなきやならん。又從来よりこれを歸すことについて異議があるものではないであります。これを集団的に向うに帰國させるといふ方法につきましては、結局こちらから向うへ参りまする船が安全に向うへ参らなければならんのであります。これの安全輸送につきまして自下国民政府と交渉中のようでござります。その間の状況につきましては外交の機微に属することありますて、私どもよく詳しいことは存じないのでありますて、責任のない私の方から申上げるのはどうかと思いますが、これについては外務省当局におきましても担当熱心にやつてゐるのでありますて近く解決するのではないかというふうに期待いたします。我々としましては、この問題と向うから帰ります問題とは直接關係がある問題とは思つておません。併しこちらから向うに帰すということにつきましては、日本赤十字社において向うにできるだけ努力するということを約束いたしておるようあります。先ほど申上げましたように、日本政府といたしましては、向うに帰すことにつきまして何ら異議があるものでござんし、できるだけ便宜を圖りたいと思つております。この問題につきましては近く解決いたしまして第四次の配船ができる」ととあるものが、この問題は今後の引揚が不円滑になるというような問題ではないので

あります。向うの情勢を見ましても大休歸すつもりで準備をいたしておるのありますから、やはりこの問題がけつつきりいたしましたならばすぐに次船団の配船の時日等を指定して参るというように考えております。  
○野本品吉君 なお帰還した者の援護の問題ですが、この援護の対策は大体明申上げたのでありまするが、従来の連或いは南方方面から帰つて参りますした引揚者よりは極めて手厚い援護をいたすようになつております。これはやはり国内情勢が相当變つて来ておりますること、及び引揚げて來まする人々の先方におきまする生活状態といふのが違つておるというような点、そういういろいろな情勢を考えまして、往來の引揚者よりは極めて手厚い援護をいたすようになつております。なおその後の後の情勢によりまして更にこれを強化する必要があると認められたものと若干その後改善いたしております。例えば帰りましめた人々に対しまする帰還手当が従来全然なかつたものを、今回初めて大人一萬円、子供五千円といふものを出すことにいたしたのでありまするが、これを第一次配船までは持帰り金と合せまして二万円以上になりまするものは一萬円までに押えるといふことにいたしておつたのでありまするが、帰りました状況等から考えまつて、我々としましては最初から希望いたしておきました通りに、一律に一万円でありますか。

ことに変更いたしました。又帰りますた人々の中で病気になつております人々の治療につきましては、政府におきましては大体十日間の治療をするあとはそれべの状況に応じまして般の国民と同じような扱いをするよろしくいたしておつたのでありますけれども、その後情勢によりまして相当病人が多いというような関係からいたしまして、これにつきましては二十五日間、大体國に帰りますまでの期間ををせますると約一ヵ月間ということになりますのであります。その期間の治療を國でみる、その間にその後の治療についての方針を立てるということにございましたのでござります。又船の上におきますところの医者、看護婦等の配置につきましても、第一次船団の状況によりまして第二次船団以後は常にその数を増しまして、その点にございませんようにいたしましたし、又保護局の職員等につきましても、例え子供に対しまする保護等をこれに加えますとかいうふうに、援護の内容をな化いたしております。

が就職いたしておるというよな状況でございまして、一般の就職者が大半割見当しか求職申込者に対し輸送費ができないにもかかわらずこれは非常に多く行つておるようであります。論まだ三割以上と申しましても半分も達しないといふ状況でござりますからして、なおこれにつきましては努力しなければならんと思いますが、まあ我々予想いたしておりましたよほどよく行つておる。今後におきましても一層この点は努力いたしたいと考えておるのであります。

住宅の問題につきましては、予定通り三千五百戸ばかり今度歸ります。成るべくなれば現在の住宅事務所にさりますからして、辛抱のできるだけは辛抱願いたいと思つておるのですが、どうしても縁故の人々のために建てる事になつておられます。者、或いは縁故があつてもそこに落つけない人、これらにつきましては特な住宅を建てるといふことにはたしかに考えておるのであります。これにつきましてはすでに最初建てました四百数十戸のものはこれはもうすでに建つておりますし、次の一千戸もほぼつ建ちかけておるのであります。おこの問題につきましてはあらかじめ建てておきましたが、これに受入れるいうわけには行かないであります。皆さんがお帰りになりまして落着しないのがきまた上でないと家は建てられないであります。あらかじめ建てておきましたが、それが空家になつてしまつておきまして、それが空家になつていかに利用されるといふことになります。大体帰られました落着状況を見て逐つて見てて参りたい、かように考えてお

ます。現在のところこの方面も建築につきましては不円滑になつておるといふには考えておりません。ただ土地問題等におきまして若干問題がありますので、これらについてはできるだけ打開いたしたいと思ひまして、先般来いろ／＼手を打つておるような状況であります。

○政府委員(木村忠二郎君) 御承知の通りにソ連、中共地区においてます邦人、これがどういうふうになつておるか、我が方の調査によりますと大体十数万の人間がまだ向うにおる、而も生きておる。つまり死んでおるとは認められないといふものがあるわけであります。そのうちでソ連地区が二万数千ありますから、約八万ばかり中共地区においてまだ死んだという証拠のない者がおるわけであります。従いまして今回三万返すといったしましてもまだ相当多数の者が消息不明になつておるのであります。これらの方につきましては、一般般人についても外務省において、それから軍人については援護厅においてその従来やつておりますのは、援護厅の末端でありますところの各府県の世話課でこれをやつておるのであります。ですが、そういう調査をいたしますのはけして大体向うから参りました通信及び帰國しました人々の持つておる資料、その人のいろ／＼を聞きまして、その状況を明かにするわけであります。確かに或る人々が或る場所において死亡したということを確認するだけの心証が得られるよううござりますれば、資料を持つておる人でありますれば、

その人は別なのであります。又どこそこにおつたということを数人の人が目撃しておる。それが確かであるということはわかれれば生きておるということは確かであります。それらにつきまして先方でどの人が生きておる、どの人が亡くなつたかということを明かにすることとは、こちらに残つております家族にとりましては非常に重大な問題でありますから、これらの問題につきましてはそういうような資料について調べをいたしておるのであります。これは非常に困難であります。どういう人から資料をとれば一番はつきりした明確なものが簡単に得られるかといふことを系統的に調べて参りまして、それにつきましては帰られた方々がどこにおつたか、何をしておられたかというのを明かにして、どうしてそれらによりましてこちらが持つておる資料と照し合せて、その人はどうしておつたかということを多数の人について照会することによりましてやるわけであります。そういうような調査は非常な手数がかかるのであります。併しそれによりまして相当多数の死亡者も確認しておるし、生存者の確認もいたしておるのであります。今度又新らしく三万人の方々が向うから帰られますので、新らしい資料や手がかりが得られることと思います。又現在お持ち返りになつたものでござらに提供したものもござります。だんく、それらの事情がわかるようになりますれば留守家族の方々及び国民の方々の御期待に副い得るようになるのぢやないかと思つております。

○野本品吉君 このあれによりますと、本年度一杯というふうに時期を画されておるのですが、大体この期間で今お考えになつておられますような仕事が終るというお見込なんですか。  
○政府委員(木村忠二郎君) この引揚援護廳の機構といふものは要らなくなれば成るべく早く縮小した方がよいのぢやないかと考へております。ただどうして来年三月三十一日までということにしたかということありますか、一応一番今多數残つておると認められる中国本土からこちらに希望者は全部帰すというふうに先方が言明いたしましたこちらに帰つて来るわけでありますので、一応これが終りましたならば、大きな集団引揚といふものは今後一応ないということにならざるを得なさがまだこちらに帰りたいという希望を強く持つておるということになりますれば、今後も集団引揚ということはあり得ることになるわけでありまして、その場合に来年の三月三十一日で切つていいかという問題は又問題にならうかと思ひます。ただ現在のこところでは先方がそういうふうに申しておりますし、調査いたしましたならば、或いは今後の集団引揚といふのはもうないのであつて、今後は個別引揚ということになることになりますれば、こういう現在と同じような機運どこまで延しだらいいかということを考えますと、来年の三月三十一日が大体

いのじやないか、そこまで行きますれば大きな見通しはつくというふうに考えられます。

それからもう一つは、それからあと縮小いたしましても全部なくなるというわけではないのであります、厚生省の内局としてこの仕事は残すということになりますので、そういう外局から内局に移す手数については、現在引揚をやつておりまする時期を避けて年度末といふ時期をとるのがいいのじやないか、まあこういうようないふるなことを考え併せました結果、一応来年の三月三十一日までということにいたしましたらよからう、まあ大体これで行けるだろうという事務的な考え方で、こういう日を括つたのであります。

言葉の通りからいふと、完全の三月が行なつなくてものこの業務が完了する、こうしたことになるのです。そういうことになりますと、むしろ私はこうして延して行くよりも早い機会にこうした方法で職場の転換、こういうことを早く考えなければならぬのじやないかと、こういうふうにまあ考えるわけです。で、こういう職場の転換等について当局はこれらの人たちにどういう考え方を持つて臨まれておられるか、考え方がありまししたらお知らせ願いたいと思います。

の御協力を願わなければならんと考えておりますが、併しながらとにかくまだ一万五千人の引揚が向うから来ることは確実であります。現在におきましては、この仕事に熱心に携わらなければなりません。これは現在では僅か数百名の人間が舞鶴におきましてこの仕事に当たるわけであります。従いまして従来数千人を擁しましてやつておりましたことを現在は数百人でやつておりますので、現在のところはこの間にあらゆる雑務をなくするようにしてその仕事に専心して行くことが必要ではないか。このためにはやはり引揚がはつきり完了するという時期までは、これに動搖を与えないようにするためにはやはり期間として相当延長することが必要ではないか。先ほども申上げましたようにあとの調査事務につきましての大体の見通しをつけなければなりませんので、我々といたしましては一応最小限来年の三月三十一日までは延ばさなければならんだと考えております。今動いております人々はあとのことを考えずに皆熱心にやつております。これらの方々のその後の配置転換等の問題につきましては、我々といたしましては今後十分に努力しなければならんと考えておりますし、又各方面の御協力を願いたいと思つております。

れるということであるから、これは今御説明のように携わつておる方たちが、先のことは考え方などにということでなしに、政府側でどう考えておるかといふことなんです。これは一つ中山厚生政務次官にお伺いしておきたいと思ひます。

りとは、先生も長らく引揚問題で御心配頂いておる方でありますから御了承頂けると思いますが、まだ／＼なかなか問題が残るのではないかということを考えておりますので、このお方々のお仕事も又違った場面においてお働き願えると、私はこう考えております。一年の間に何とかこの問題を解決すると同時に、必ずや残る問題のためにこういうお方々のお働き願える場所が作られるのではないか。こういうことを今まで私は考えております。着任早々でまだ十分のことともわかりませんが併しだた私の考え方を申上げておきたいと思います。

せんが、私がもつた資料には全然そういうことはない。従つて後ほど、さつき一万五千人お帰りになつたといふがそういう一万五千人のお帰りになつた数とか、あとの見通しとか、或いは就職は三割、そういう点とか或いは住宅の問題とか、或いは引揚げて来たところの生徒児童の受け入対策はどうなつておるか、そういうような要点だけは、勿論この内容のつつこんだところは特別委員会でやるわけであります。併しながらこの設置法において来年の三月三十一日まで延期する以上は、こういう審議をする場合はそういう資料を出すべきだと思いますが、のちほど出して頂きたい。それだけ委員長を通じて要望しておきます。

○委員長（小酒井義男君） ほかに御発言がないようでしたら、質疑はこれで終了したものといたして御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（小酒井義男君） 御異議ないようですから質疑は終了いたします。

次に討論に入ります。御意見のおありの方はどうか賛否を明かにして御発言をお願いいたします。

○長島銀蔵君 討論を省略いたしまして直ちに採決に入られたいと存じますので、動議を提出いたします。

〔「賛成」と呼ぶ者あり〕

○委員長（小酒井義男君） 討論省略の動議がありました。討論を省略する」とに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（小酒井義男君） では討論は省略いたします。直ちに採決に入ります。厚生省設置法の一部を改正する法律案、原案通り等の一部を改正する法律案、原案通り

○委員長（小酒井義男君） 有難うございました。全会一致でござります。従つて本案は原案通り可決するべきものと決定いたしました。

なお本会議における委員長の口頭報告は、前例によつてこれをいたしたことになつただいと思ひますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（小酒井義男君） それでは異議ないと認めます。

次に本院規則第七十二条によつて委員長が議院に提出する報告書に多数意見者の御署名を願うことになつておりますから、御賛成の方の御署名をお願いいたします。

多數意見者署名

上原 正吉	長島 銀藏
竹下 豊次	田中 啓一
矢嶋 三義	天田 勝正
松原 一彦	堀 真琴
野本 品吉	

○委員長（小酒井義男君） 次に調査承認要件に関する件を議題といたします。本院規則第三十四条によりまして、委員会は付託事件のほか、議長の承認した事件について調査をすることができるのであります。本委員会もその問題が極めて重要でありますので、従来行政機構の整備に関する調査を行なつて來たのであります。

この際お詰りいたします。今期国会もこの問題につき議長の承認を得て種々調査を行なつたといつて思ひますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小酒井義男君) 御異議がな  
いよりでござりますから、行政機構  
の整備に関する件につきまして、本院  
規則第三十四条第一項により、調査承  
認要求書を提出いたしたいと思います  
が、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小酒井義男君) 御異議ない  
と認めます。さよう決定いたしました  
た。

なお提出すべき文書には、その調査  
いたしますいろいろな事件の名称及び  
調査の目的、利益、方法、期間及び費  
用を明かにすることになります  
から、一応委員長において前回になら  
つて案文を作つておきましたから朗読  
をいたします。

行政機構の整備に関する調査承

認要求書

事件の名称 行政機構の整備に  
関する調査

一、調査の目的  
及び能率を図るた  
め行政機構を整備  
する 行政事務の簡素化

一、利益 行政機関について明確な  
範囲の所掌事務と権限を  
定め、全体として系統的  
に構成し且つ相互の連絡  
を図り、一体として行政  
機能を發揮し得るよう今  
後の立案審査に資する

一、方法  
関係方面から説明並びに  
意見を聴取、資料の要求、  
実地調査等

一、期間 今期国会開会中  
以上でございます。これを提出する  
ことに御異議ございませんか。  
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小酒井義男君) それではさ

よう決定いたします。

それでは以上の調査について議長の  
承認が得られました後には、各委員の  
御都合をお伺いして、議員派遣をする  
ことにしておいたしたいと思いますが、これ  
の御都合は専門員室からお打合せをし  
て、そして具体的にこれの承認を得  
るということにいたしたいと思いま  
す。(「賛成」と呼ぶ者あり) それの  
手続は委員長にお任せ願つてよろしく  
ございますか。ちょっとと速記をとめて  
下さい。

〔速記中止〕

○委員長(小酒井義男君) 速記を始め  
て下さい。  
それでは本日はこれにて散会いたし  
ます。

午前十一時三十一分散会

五月二十七日本委員会に左の事件を付  
託された。

一、厚生省設置法の一部を改正する  
法律等の一部を改正する法律案  
(予備審査のための付託は五月二  
十一日)

一、恩給法の特例に関する件の措置  
に関する法律の一部を改正する法  
律案(予備審査のための付託は五  
月二十二日)

昭和二十八年六月四日印刷

昭和二十八年六月五日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局